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连片废弃的共享单车，曾一度引发人们对产业畸形扩展的思考。如今，这样的命运似乎转到了新能源网约车上。日

前，有读者向钱报记者报料，杭州市郊有着几处被弃的网约车停放地。记者现场探访发现，场景令人触目惊心。

这些网约车从哪来，背后有什么利益链条，记者试图揭开这背后的谜团。

它们躺在杭州郊外的角落，成千上万、经年累月、风吹日晒

它们从哪里来？为什么在这里停放？最终要去哪里？

本报暗访：被弃网约车背后的谜团

本报记者 王静 杜雪梅 文/摄本报记者 王静 杜雪梅 文/摄

现场目击现场目击上千辆被弃的网约车
躺在荒草丛生的城市角落

杭州余杭区，良运路与莫干山路交叉口附近，从一处狭窄的小

巷子穿进去，一路上就能看到两边旧车停得满满当当，大部分车身

上贴着“某某快车”“乐到新能源”等字样。

再往里走，穿过一扇大铁门，迎面又是一大片新能源车，大多

布满厚厚的灰尘，有些车一看就停了好多年，青苔从车门缝隙里长

出来，底盘处锈迹斑斑；有的车，被拆了车轮、大灯、保险杠，零件电

线裸露在外；还有的，荒草长得比车还高，可车内座椅套上还覆着

塑料薄膜，俨然是新车模样。

有的新能源车还挂着蓝牌，杭州从2017年12月26日起启用新

能源“绿牌”，这说明部分车的上牌年份至少在2017年12月以前。

停车场旁边有个小型修理厂，修理厂员工说:“这里大概有上

千辆车，续航200-300公里左右，有些已经报废，有些拿来当二手

车卖，还有些是库存的新车，等人来收购。”

根据杭州网约车管理实施细则，申请网约车运输证应当是符

合本市号牌的车，要 7 座以下，续航 250 公里以上或轴距 2.6 米以

上，使用年限不超过5年。依这些条件来看，这些续航里程不足的

车型，基本已经被判了“死刑”。

很多车出厂后就没上过路
清洗一下还能开

根据网友爆料，在拱墅区靠近半山森林附近空地上，也有一块

类似的大型网约车停车场。钱报·小时新闻记者立即驱车前往。

这片停车场规模更大，有铁丝网围着，有专人管理。

相比前一个停车场，这里的车型稍微高档一些，有北汽 EU5、

哪吒、荣威等车型，续航 400-500 公里，但车况也不如人意，生锈

的、发霉的、长了青苔的比比皆是。

记者在其中一辆车身上发现一枚已褪色的出厂标签，显示该

车2019年出厂，已库存两年。

在停车场转悠时，记者遇到一个前来停车的小伙子李刚（化

名）。他自称是杭州一家租赁公司专门负责给网约车送检上牌的，

眼前这些新能源车分属不同的租赁公司。这一片停车场，哪吒和

北汽EU5是他们公司的，都是从全国各地收来的，河南的、长沙的

⋯⋯都要作为营运车辆上牌去跑。

“路上已经在跑的有 2000 辆，最近又新到了一批，一周能上

80-100个牌，都在分批检测进行中。”据李刚描述，他们公司收这些

车的花费相当庞大。“我们公司收的车都比较好，续航在四五百公里。”

“这些锈斑能洗掉吗？已经停放了两年上路安全吗？”记者问。

“完全没问题，加一些清洗剂，抛个光就行了，跟新车一样。”李

刚答道。

新能源车还在“野蛮生长”
为的是哪般

这样的网约车大型停车场在杭州有好几处，下沙、勾庄、小和山，还有一些城

市的犄角旮旯。它们从哪儿来？又是谁囤积在这里的？记者咨询了相关业内人

士。

浙江工业大学教授吴伟强认为，新能源车推广应用是有考核指标的，且对车

企有补贴。所以，可能存在有些车企为了完成指标并拿到补贴，想方设法大量售

出新车，而且许多品牌专门针对网约车群体，开发了低配款。多重力量推动新能

源车“野蛮生长”，销量数据斐然。如今不禁让人怀疑，这些品牌车型是否悄无声

息地进入了网约车租赁公司的渠道。

业内人士、一家租赁公司负责人张先生则表示，这是市场的选择。

随着网约车合法化运营的推进，平台、司机、车辆“三证合一”成为运营必不

可少的条件。由于资质审查严格、购车成本高，大多数网约车司机会选择挂靠在

某个租赁公司名下，租车跑营运，大量购置新能源车作为营运车的租赁公司因此

应运而生。

对租赁公司来说，只要司机按时还款，再加上后续保养费、服务费等方面，租

赁公司就有持续稳定的收益。未来，网约车营运的资质门槛越来越高，囤车越多

就等于有了一份保障。“但是他们眼光、运气不好，买了这些很快被市场淘汰的车

型，以后可能作为二手车或者拆成旧件处理。”张先生说。

张先生认为，很多租赁公司是在“囤货居奇”。

前不久，广州宣布从 7 月 1 日起规范新能源汽车上牌，实施一车一凭证，对

安全也有硬性要求，和上海市规定新能源车长宽和轴距一样，都是变相提高新能

源车上牌门槛，而在实行预约申请的北京市，新能源指标已经排到数年之后。

张先生分析，随着城市道路拥堵问题逐渐加深，不排除有些城市会提高新能

源车上牌准入门槛或限制总量发放。无论实行哪一种政策，已经上好牌的新能

源车都将价值大涨，变得奇货可居。对于网约车租赁公司来说，即便车被淘汰

了，新能源车指标既是资质门槛也是一笔不小的资产。

这些藏身杭州郊外的数千辆新能源网约车将何去何从，小时新闻将持续关注！

业界分析

被弃网约车，不能成为城市“鸡肋”
数千网约车被弃停车场，该报道在钱报·小时新闻发出后，引起广泛关注，评

论里也是一片痛心与惋惜之声。

诚然，新能源技术飞速发展，仅三四年间，就完成了燃油车几十年才能走完

的1.0时代车型的更新与淘汰。这些过时的、低质的新能源车确实不符合市场需

求，也不符合网约车上路规定，卖不出去也没人要，那么这些车该如何处理？有

关部门不能视而不见，任其被废弃在郊外，不仅造成极大的资源浪费，占用城市

空间，也带来环境污染隐患，这些车上可都承载着分量不轻的废旧电池呢！

再者，目前投放在市场上的网约车，最早的已经营运了数年，待到“退休”时，

这些车型的回收与报废该怎么妥善解决？让出行更方便是网约车诞生的初衷，

希望它最后不会像共享单车一样泛滥成灾，成为城市“鸡肋”。
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